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Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde de Minas Gerais 1 
 2 

11 DE JULHO DE 2016 3 
 4 

Aos onze de julho de dois mil e dezesseis, no plenário do Auditório do antigo prédio Bemge, 5 

à Rua Rio de Janeiro nº 471, 24º andar – Bairro Centro (Praça sete), em Belo Horizonte  –  6 

MG foi realizada a quingentésima nona reunião do CESMG com os seguintes pontos de 7 

pauta: 1) Abertura e verificação do número de presentes; 2 ) Leitura do expediente, 8 

comunicações, requerimentos, moções, indicações e proposições; discussão e deliberação 9 

plenárias sobre as matérias, em pauta; 3 – Apreciação e aprovação da proposta de ata da 10 

501ª Reunião Ordinária do dia 19/10/2016 e da 507ª Reunião Ordinária do dia 09/05/2016; 4) 11 

Informes da Mesa Diretora; 5 - Informes dos Conselheiros e Mesa de Negociação do SUS; 6 12 

– Informe CIB/SUS MG; 7 – Apresentação, apreciação e deliberação do parecer da 13 

Comissão Estadual de reforma Psiquiatra sobre Política Estadual de Saúde Mental; 8 - 14 

Apresentação da nova equipe da SESMG; 9– Assuntos Gerais; 10) Nomear um conselheiro 15 

titular e um suplente representante de usuário para compor o Comitê de Ética em Pesquisa 16 

da FHEMIG. 11) Encerramento. 1 - Abertura: Os trabalhos da quingentésima nona Reunião 17 

Ordinária do Conselho Estadual de Saúde de Minas Gerais foram abertos pelo Vice 18 

Presidente Ederson Alves da Silva (representante dos usuários pela CUTMG) que 19 

cumprimentou os presentes promoveu a apresentação dos membros da Mesa Diretora; fez a 20 

leitura do expediente. Informou sobre a manifestação em Brasília referente às medidas do 21 

sistema único de Saúde que vem sendo apresentadas. Disse que foram cinco ônibus 22 

representando Minas Gerais, e que Minas Gerais foi a maior delegação. Agradeceu a 23 

participação do CRP, CRESS, CUT, SINDSAUD, e a todos os demais que disponibilizaram 24 

ônibus para as manifestações em Brasília. Informou que logo após o ato o Ministro anunciou 25 

quer criar um plano popular de saúde para os usuários e ressaltou que é preciso dialogar 26 

com a base contra essas medidas impopulares. Outro assunto informado foi sobre a 27 

audiência pública para discutir os cursos de enfermagem a distância. Disse que o Conselho 28 

Nacional se manifestou contra, pois a qualidade não será a mesma de um curso presencial e 29 

que o CESMG também se posicionará contra. Justificativas: Informou que os conselheiros 30 

Djalma de Paula Rocha (Titular/Usuário/CUT) e Silvio salvador Cotta 31 

(Titular/Usuário/MORHAM) não puderam estar presentes. Lourdes Machado pediu para 32 

completar os informes (Titular/Trabalhador/CRP) e participou sobre o novo site do CESMG, 33 

disse que foi uma proposta da mesa diretora e dia 23 no seminário do ocupa SUS foi 34 

lançado, o endereço é: WWW.ces.saude.mg.gov.br, informou que o diferencial é o portal dos 35 

conselhos, pois é o lugar onde os Conselhos Municipais dos 853 Municípios podem colocar 36 

suas informações e noticias. Com relação a audiência publica disse que é preciso pensar 37 

num sentido mais amplo no uso racional de medicamentos, pois além da falta de 38 

medicamentos existe o excesso de uso de medicamentos.  Falou sobre a vitoria dos 39 

movimentos populares, e que o ganho acontece quando ha organização em prol de uma 40 

causa. Disse que foi o que aconteceu com o fechamento do Centro de Convivência São 41 

Paulo, fechado arbitrariamente pela prefeitura, mas com as manifestações houve a 42 
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contrapartida entrou a SURICATO que é um centro de convivência de formação e renda. 43 

Outra questão informada pela Conselheira foi a proposta que vem sendo apresentada, pelo 44 

Ministro de Saúde, de planos populares de saúde para a população, e que é preciso que os 45 

movimentos populares se organizem em prol da saúde pública. Informes dos 46 

Conselheiros: Paulo dos Reis (Titular/Usuário/Fórum de Saúde Mental) informou que dia 47 

28 de junho aconteceu no CAD 1, sala 1 da UFMG a conclusão de mais um modulo  48 

interdisciplinar de Saúde Mental no Campus UFMG, e  constatou-se que os estudantes estão 49 

cada vez mais adoecendo e que o maior motivo é o sofrimento mental. Manifestou o desejo  50 

de que haja um trabalho institucional da UFMG ligado as rede de apoio a saúde mental e 51 

reforma psiquiátrica para um apoio continuo e urgente. Mariana, representante comissão  52 

dos  aprovados no ultimo concurso da SESMG veio reivindicar suas as nomeações,  disse 53 

que o concurso foi  homologado em 16 fevereiro de 2015, e as primeiras nomeações 54 

aconteceram em junho de 2015 e desde então só 26% foram nomeados. Solicitou apoio 55 

nessa luta, pois esse concurso que foi uma decisão judicial tem prazo de validade. Disse que 56 

há terceirizado ocupando as vagas que seriam dos efetivos concursados; questionou a 57 

renovação de contrato com a MGS; se há dinheiro para manter os terceirizados por que não 58 

há dinheiros para as nomeações? Deseja respostas sobre o cronograma de nomeações, se 59 

haverá prorrogação e como farão, pois é direito adquirido. Aline Esteves Pacheco 60 

(Titular/Usuário/AMAPEM) se apresentou como Presidente a AMAPEM cumprimentou a 61 

todos e a todas, e disse que havia pedido um parecer do CESMG sobre a questão da 62 

farmácia por causa da falta de medicamentos inclusive para as doenças raras, mas na 63 

audiência publica do mês passado houve uma discussão muito boa e se sentiu contemplada 64 

com a fala que colocaram para as pessoas. Disseram que iriam rever a situação da farmácia. 65 

Outra questão colocada pela Conselheira é sobre sua cidade Divinópolis que esta passando 66 

muito aperto. Não estão tendo as condições necessárias para apoio as reuniões, em função 67 

disto as reuniões não estão acontecendo, e disse que é importante que o CESMG se 68 

coloque e participe mais dos municípios para que eles sejam ancorados e se sintam forte. 69 

Mariana, representante dos concursados, retomou a fala e repetiu o dito anteriormente para 70 

que o chefe de gabinete da SESMG, que chegou atrasado, ouça a sua reivindicação. 71 

Lisandro, Chefe de Gabinete da SESMG, cumprimentou a todos, disse que veio 72 

representando o Secretário Sávio Souza Cruz e desejou a todos uma reunião profícua. Júlio 73 

Cesar Pereira de Souza (Titular/Usuário/FAMEMG) se apresentou como 1º Secretário da 74 

Mesa Diretora e cumprimentou a todos. Eni Carajá, convidado, se apresentou, 75 

cumprimentou a todos e disse que  a saúde é feita para promover, proteger, prevenir  a 76 

saúde, mas que não viu uma ação para combate a doença; concorda com a 77 

desmedicalização da sociedade, mas não pode deixar que o Estado se desobrigue da 78 

terapêutica que é obrigação do Estado. Solicitou que seja disponibilizada uma agenda 79 

permanente para discutir com a SESMG a respeito das doenças, graves, raras e doenças 80 

que incapacitam para o trabalho.  Pediu ao CESMG que providencie uma serie histórica de 81 

investimento da saúde na política em atenção a assistência farmacêutica, pois acredita que 82 

há um decréscimo. Informou que a proposta não é somente debater, mas atuar junto e 83 
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proteger essas políticas de assistência farmacêutica. Quanto ao redimensionamento no 84 

quadro de pessoal disse que se não houver funcionários 24 horas atendendo a população, 85 

haverá um desperdício dos recursos, defendeu dessa forma a contratação dos concursados. 86 

Romélia Rodrigues Lima (Titular/Trabalhador/SINTSPREV) cumprimentou a todos. Disse 87 

que o SINTSPREV participou da caravana em Brasília, e informou que amanha haverá um 88 

ato em defesa da Previdência Social e da Saúde Publica às 09 h da manha na praça sete, e 89 

convidou a todos. Rubens Silvério da Silva (Titular/Usuário/FAMEMG) cumprimentou a 90 

todos, comentou a respeito de uma ação na micro região de Curvelo, que houve um 91 

seminário que contou com a participação de 8 conselhos; e tomaram a decisão convidar a 92 

regional de Sete Lagoas para participar, a intenção é procurar despertar a situação que 93 

muitos ainda não entenderam a respeitos de mudanças na saúde, é preciso conscientizá-los 94 

a  votar contra o desmonte do SUS e contra o sistema de indigentes que era antes do SUS. 95 

Renato Barros (Titular/Trabalhador/SINDSAUDE) cumprimentou a todos, disse que se 96 

preocupa com as notícias sobre o desmonte do SUS. Mencionou sobre a falta de repasse 97 

dos recursos financeiros, e sobre os recursos de Minas Gerais que não estão no caixa único 98 

segundo CONASEMS. Disse que a situação é preocupante, pois a lei diz que o dinheiro 99 

deve estar no caixa único. Manifestou seu apoio aos concursados e disse que espera que 100 

em fevereiro haja prorrogação por mais dois anos; que o concurso foi uma ação do 101 

Sindicato, e a nomeação é direito dos trabalhadores. Eduardo Araujo Souza 102 

(Titular/Usuario/MORHAM) teve em Brasília na caravana solicitando apoio ao SUS. Disse 103 

que já teve hanseníase e de todos os planos o SUS é o único que cobre o tratamento 104 

completo e é o único plano que cobre transplante e outras moléstias mais. Informou que dia 105 

29 de junho aconteceu a eleição da Mesa Diretora do Conselho de Uberlândia e pela 106 

primeira vez uma mulher usuária foi eleita presidente, o Vice Presidente é o secretario e 107 

primeiro Secretario é um deficiente mental. Agradeceu a todos e desejou uma boa reunião. 108 

Roges, Presidente da Mesa de Negociação da CIBSUS, observou que desde dezembro 109 

de 2015 o estado não tem repassado os valores que foi acordado na CIB. Chamou a 110 

atenção dos conselheiros para tal dizendo que o CESMG tem responsabilidade com o que 111 

está acontecendo em MG, pois o ordenador de despesa é o Secretario, o CESMG sabe 112 

disse e não pede providencia a respeito.  Solicitou um posicionamento desse Conselho a 113 

respeito. Sugeriu ao CESMG criar uma comissão de apoio aos Conselhos Municipais 114 

Saúdes, pois os CMS estão abandonados, precisam de orientação, cartilhas, apostilas, 115 

cursos capacitação para que possam fazer enfrentamento. A comissão poderia   ajuizar e 116 

equacionar esses problemas. Dirigiu a palavra ao Chefe de Gabinete, Lisandro, dizendo que 117 

está faltando um pouco mais de integração, entre SESMG, as superintendências as 118 

regionais, as secretarias dos municípios e  os conselhos. Disse que  as coisas andam um 119 

pouco e param alem de estar meio desgovernada. Jurandir Ferreira complementou as 120 

palavras de Eduardo Araujo contando sobre as situações críticas no triangulo do norte e 121 

triangulo do sul e que tem dado apoio. Disse que a gestão queria assumir a Mesa Diretora, 122 

mas conseguiram eleger a representante dos usuários, deram posse aos conselheiros de 123 

Uberaba e também a nova gestão da mesa diretora. Disse que solicitou o envio de um oficio 124 
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com todos os trabalhos realizados para eu todos saibam, e quem desejar maiores detalhes 125 

pode ser solicitar à Secretária Executiva. Disse que estão sabendo dos problemas nos 126 

conselhos municipais e que toda demanda tem sido respondida, mas não é possível estar 127 

presente nos 853 municípios. Com relação aos concursados, disse que o Dr. Fausto, 128 

Secretário de Estado, e CESMG manifestaram apoio a essa comissão e aguardavam um 129 

documento para encaminhamentos, mudou a gestão, todavia precisam encaminhar o 130 

documento acordado, pois o apoio continua, mas o enfrentamento é do sindicato. Dessa 131 

forma a resposta não será por parte desse conselho. Dirigiu-se ao Roges dizendo que sabe 132 

a situação que se encontra o país, que o CESMG tomou uma serie posicionamentos sobre 133 

tudo o que está acontecendo. Julho Cezar Pereira de Souza informou antes do ato em 134 

Brasília foram para uma atividade do Qualy Conselho, que é uma atividade que envolve 135 

todos os conselhos de saúde, e o objetivo é qualificar os conselhos.  A idéia é fazer com que 136 

a formação seja rotineira com perspectiva de conseguir equacionar o conselho e tentar criar 137 

um conceito de formação da educação permanente em saúde envolvendo todos os 138 

Municípios e os seguimentos dos usuários, gestores e trabalhadores. José Pereira disse 139 

que preocupa, o desmanche social que está vindo por tabela, e que as ações do governo 140 

são superiores as nossas capacidades e competências para agir; e que onde estão sendo 141 

caçados os benefícios LOAS virão problemas que refletirão na saúde. Acha que o CES tem 142 

que tomar uma iniciativa para o Controle Social chegar  forte na queda de braço com o poder 143 

executivo. Ederson Alves respondeu ao Roges que referente a comissão de apoio aos CMS 144 

o CESMG tem interagido sim dando apoio aos conselhos e Conselheiros que procuram o 145 

CESMG. Informou que o primeiro compromisso assumido quando foi eleita a Mesa Diretora 146 

foi a capacitação de todos os nossos conselheiros e dos nossos 853 municípios. Reunimos 147 

com a ESP formamos uma turma diagnostico, a ESP nos enviou relatório e formaremos o 148 

material para a formação dos Conselheiros Municipais para que se fortaleçam. Informou 149 

ainda que  em Setembro acontecerá a plenária de Conselhos Municipais para fortalecimento 150 

e do Controle Social em Minas Gerais. Quanto aos Concursados perguntou se havia mais de 151 

uma comissão, pois ficaram de trazer um encaminhamento para o CESMG, todavia 152 

manifestou apoio aos concursados e defende a nomeação dos concursados. Lisandro, 153 

Chefe de Gabinete, se posicionou a respeito de algumas questões da Secretaria. Disse que 154 

hoje enfrentamos um novo paradigma, estamos descobrindo para onde o país vai; imensas 155 

brigas ideológicas e políticas e muita corrupção. Colocou que esses fatores têm viabilizado 156 

muitas discussões macro, inclusive no âmbito da saúde. Mencionou a questão da 157 

desvinculação da receita tanto do Estado como do Município, que antes havia um pouco de 158 

manobra para operar.  Disse que não tem um mandato para falar em nome do Secretario; 159 

que no momento está em reunião com o BDMG e que o posicionamento pessoal do 160 

Secretário é tentar resolver o que foi pactuado; disse que o fato do Secretário ser ordenador 161 

de despesa só de fato e não de direito, inviabiliza que ele tenha acesso a esses recursos 162 

sem autorização da fazenda, e que luta por essa independência. Disse que hoje há um 163 

grande disparate entre o orçamento e o financeiro; a questão é: até onde o Estado pode 164 

caminhar com os recursos que tem?  Comentou a questão da Farmácia e Judicialização 165 
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colocada por Aline Esteves e disse que há outro problema que é com os fornecedores. Com 166 

relação aos concursados, disse que conversou com o Renato barros e dentro dessas 167 

restrições econômicas existentes nada mais justo que prever a prorrogação desse concurso 168 

ate que as situação financeira do país melhore. Quando a integração das esferas 169 

mencionadas por ROGES disse que acha legitima a solicitação, mas agora é época de 170 

eleição e torna um pouco difícil, mas dentro do possível  poderá haver uma melhor 171 

integração. Finalizou se colocando a disposição para outros esclarecimentos. Márcia do 172 

Carmo Caúla, Vice Presidente do Conselho de Enfermagem, agradece a CESMG por ter 173 

participado da audiência publica da luta contra a formação a distancia de enfermagem, e 174 

disse que a posição é contra não a capacitação a distancia, mas formação a distancia. 175 

Mencionou a luta contra o desmonte do SUS, e sugeriu a  participação de todos. Andreza 176 

Almeida, solicitou a modificação do item 7 da pauta para apresentação e deliberação  da 177 

Política Estadual de Saúde Mental; disse que  essa política foi apresentada a CERP teve 178 

recomendação para apresentarem aqui na plenária.  Informou sobre uma denuncia que 179 

recebeu da associação diabética infantil, que a mesma teria lançado uma nota aos familiares 180 

dizendo da restrição da liberação de fita de medição glicêmica para crianças menor de 12 181 

anos que não estão fazendo diálises. Manifestou o seu repúdio enquanto trabalhador da 182 

saúde. Ederson Alves retornou a pauta: Aprovação das Atas da 501ª reunião e da 507ª 183 

reunião. Questionou a Plenária pelo voto de aprovação ou reprovação, que restou após 184 

contabilização de votos aprovada. Informes da Mesa do CIB SUS: Roges informou que 185 

estão aguardando a agenda do governo, para discussão de dotação orçamentária. Ederson 186 

Alves solicitou a aprovação para inversão da apresentação de pauta do item 8 antes do item 187 

7. Foi aprovado. Disse que o objetivo dessa apresentação é para saber o que a nova equipe 188 

está pensando para a saúde no Estado de Minas Gerais. Passou a palavra à Paula 189 

Cambraia de Mendonça Vianna, SESMG, que se apresentou, disse que é Enfermeira, 190 

professora da Escola de Enfermagem, fez uma breve apresentação sobre Regulação em 191 

Saúde. Apresentou o cronograma de sua superintendência; que essa superintendência está 192 

ligada as três centrais de regulação do Estado de Minas Gerais. Falou sobre as ações e 193 

sobre o objetivo de promover a otimização dos recursos. Deixou o email para contato: 194 

sebreg@saude.mg.gov.br, disse que a participação social é super importante quando se 195 

discute oferta, qualidade e acesso aos serviços. Disse que o momento atual está   muito 196 

difícil como todos sabem, tem recebido muitos problemas e que as portas estão abertas para 197 

ouvir a todos. Ederson Alves informa que a pauta da Política Estadual de Saúde será 198 

adiada para a próxima reunião por falta de tempo para a apresentação. Jurandi Ferreira 199 

colocou que seria apresentado um diagnostico e não a Política pronta, que passará por 200 

correções e intervenções do CESMG para então aprovação em plenária.  Reforçou a 201 

situação que precisam entender, a aprovação das Políticas de Saúde começa no CESMG 202 

com o Controle Social. Ederson Alves informou que próxima reunião será de tempo integral. 203 

Rodrigo Said SESMG, Subsecretário de Vigilância em Saúde, cumprimentou a todos e 204 

agradeceu o convite para apresentar sobre o tema Vigilância e Proteção em Saúde; 205 

Informou que a subsecretaria tem como objetivo a produção de dados para tomada de 206 

mailto:sebreg@saude.mg.gov.br


7 

 

 

 

decisão dos gestores na execução das políticas e que para isto desenvolvem uma analise 207 

permanente de modo a possibilitar a tomada de decisões dessas esferas públicas. Mantém o 208 

projeto sempre em constante revisão para fortalecimento. Disse que a novidade é a 209 

integração de sistema de rede com as diversas áreas e o prontuário eletrônico. Apresentou o 210 

organograma da subsecretaria e falou sobre as ações. Informou sobre a oferta para curso de 211 

Mestrado e público alvo. Manifestaram sobre o assunto Os Conselheiros Andreza Almeida, 212 

Raimundo José da Costa, Eni Carajá, Sandra Oliveira e Jurandir Ferreira; mostraram-se 213 

surpresos com a apresentação de modificações estratégicas no Plano – PES 2016-2019, e 214 

houve um questionamento se o plano está fechado ou não, pois o grupo de trabalho da 215 

câmara CTOF já está analisando esse plano; também disseram que fica confuso de 216 

acompanhar o que já tinha e o que está sendo mudado; manifestaram interesse em 217 

participar desses trabalhos; reforçaram que seja observado o procedimento correto nas 218 

aprovações das políticas de saúde, pois o CESMG deve ser o primeiro a ser participado para 219 

aprovação, conforme determinação da Lei. Rodrigo Said SESMG respondeu que é um 220 

projeto inicial; que a participação do Controle Social é importante e propôs encaminhar ao 221 

CESMG o representante das discussões para que possam convidá-los a participar. Colocou 222 

a disposição para esclarecimentos. Lisandro, Chefe de Gabinete SESMG, disse que levará 223 

as lições e provocações como um dever de casa. Parabenizou a todos. Ederson Alves 224 

chamou a próxima pauta: 9 - tirar um conselheiro titular e um suplente, representante de 225 

usuários para compor o Comitê de Ética em pesquisa da FHEMIG. Após discussões e 226 

votações sem plenária foram eleitos os Conselheiros Daniel Santos dos Santos como Titular 227 

e Júlio Cesar Pereira como Suplente. Nada mais havendo para ser tratado Ederson Alves 228 

encerrou a reunião e eu Claudia Müller, suporte Técnico CESMG, redigi a presente Ata. 229 

Conselheiros Presentes a essa reunião reunião: Abelange Ramalho da Silva 230 

(Titular/Usuário/Coletivo Bil);Aline Esteves Pacheco (Titular/Usuário/AMAPEM ); Andreza 231 

Almeida Fernandes (Titular/Trabalhador/CRESS); (Ariete Araújo 232 

(Titular/Trabalhador/SINMED); Claudete Liz de Almeida (Titular/Usuário/PAF); Deise Cristina 233 

Monteiro (Titular/Gestor/SESMG); Ederson Alves Silva (Titular/Usuário/CUT); Eduardo de 234 

Araújo e Souza (Titular/Usuário/MORHAM);  Geraldo Heleno (Titular/Usuário/UGT); Gislene 235 

Gonçalves dos Reis (Titular/Usuário/Central dos Movimentos Populares); Gislene de Oliveira 236 

Nogueira (Titular/Prestador/AHFMG); Iris de Souza Almeida (Titular /Usuário/Central dos 237 

Movimentos Populares); José do Carmo Fonseca (Titular/Prestador/SINDHOMG); José 238 

Pereira de Souza (Titular/Usuário/FADEMG); Júlio Cesar Pereira de Souza 239 

(Titular/Usuário/FAMEMG); Júnia Celia de Medeiros (Titular/Trabalhador/CRF); Jurandir 240 

Ferreira ( Titular/Usuário/CNBB); Lourdes Aparecida Machado ( Titular/ Trabalhador/CRP); 241 

Márcia do Carmo Caúla (Titular/Trabalhador/CORENMG); Maria Nazária de Souza Arruda 242 

(Titular/Usuário/FAPMG); Paulo Reis Braga(Titular/Usuário/Fórum Mineiro de Saúde Mental); 243 

Raimundo José da Costa (Titular/Usuário/CNBB); Renato Almeida de Barros 244 

(Titular/Trabalhador/SIND/SAUDE); Romélia Rodrigues Lima 245 

(Titular/Trabalhador/SINTSPREV);  Rubens Silvério da Silva (Titular/Usuário/FAMEMG); 246 

Silvio salvador Costa (Titular/Usuário/MORHAM); Maria Lia Rosalvo 247 
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(Suplente/Trabalhador/CRESS); Antônio de Pádua Aguiar (Suplente/Usuário/Central dos 248 

Movimentos Populares);  Daniel dos Santos (Suplente/Usuário/FAMEMG); Livia Cozer 249 

Montenegro (Suplente/Trabalhador/ABEN); Sandra de Oliveira Silva 250 

(Suplente/Trabalhador/SINDSaude); Nivaldo Cézar de Souza (Suplente/Trabalhador/CRF); 251 

Elânia dos Santos Pereira (Suplente/Trabalhador/COREN-MG); Valdelice de Moura 252 

(suplente/Trabalhador/SINTSPREV); Maryane Rodrigues Ferreira 253 

(Suplente/Usuário/ABRALE);  254 

 255 

Belo Horizonte, 29 de Julho de 2016 256 

 257 

 258 


